

de visiter les séminaires et d'exhorter les jeunes gens qui y sont à se dévouer aux missions. — Vous voulez les emmener avec vous dans votre pays ? — Pas immédiatement, je les inviterai d'abord à entrer dans notre congrégation et à se faire oblats. — C'est cela, me dit le Pape, n'ayez que des oblats. —

— Eh bien ! et cette peau de renard ! je veux la voir ! fit-il, — et il commanda qu'on introduisit les trois Pères qui m'avaient accompagné. Ils ne se firent pas attendre et je remis au Saint-Père la belle fourrure, qui lui fit un plaisir incroyable. — Je la garderai pour moi, dit-il en la caressant .. ; et adressant la parole au jeune Père qui se trouvait le plus près : — Vous voulez vous en aller avec ce bon évêque ? Il vit dans un pays très froid ; mais voyez comme il est joyeux et content. — Auprès de vous, Très Saint-Père, et avec l'accueil si bienveillant que vous me faites, comment ne serais-je pas joyeux ? — Et je recommençai à lui parler de la peau du renard qu'il avait entre les mains, de son prix très considérable, de la difficulté de tuer cet animal très rusé, de la manière dont on tend les pièges. — Je fis même la mimique du renard qui sent l'appas ; mais qui se défie, qui approche, tourne, gratte la neige, etc... Le bon Pape suivait des yeux tous mes gestes, s'amusant, riant de tous ces détails, reproduisant sur ses traits, dans ses regards, les sentiments de défiance que devait avoir maître renard avant de se faire pincer.

C'était quelque chose de charmant, de délicieux, de voir le Saint-Père se déridier ainsi avec nous et laisser un instant de côté les soucis et les graves affaires qui l'assiègent continuellement.

On ne peut être plus paternel, plus affable, plus condescendant que ne le fut Léon XIII durant cette entrevue. Aussi ne pus-je m'empêcher de lui dire avant de le quitter : — Que le Bon Dieu vous conserve encore longtemps, Très Saint-Père ! J'espère avoir le bonheur de vous revoir ! — Vous ne me reverrez plus, dit-il, j'ai 90 ans qui me pèsent sur les épaules ! — Cela ne fait rien, Très Saint-Père, vous êtes fait d'un bois qui ne se corrompt pas si vite — Oh, dit-il, le Bon Dieu est le maître, et en levant les yeux au ciel : *Fiat voluntas tua sicut in celo et in terra* ! — Et comme je désirais encore une bénédiction pour vous tous : — Je vous répète ce que je vous ai déjà dit : je les bénis. Vous leur direz que le vieux Pape les bénit ! —

Vous dire combien j'étais touché, ému, ravi est impossible ; en quittant le Souverain-Pontife je n'avais qu'une prière au cœur et sur les lèvres : Que Notre-Seigneur me reçoive aussi bien que son Vicaire !